
L 4                                                    LA FORMATION DES MOTS

Il existe des mots simples, qui ne peuvent pas être décomposés en unité de sens plus petite. 
Exemples : table, chaise

Il existe des mots construits qui peuvent se décomposer. 
Exemples : re-venir, im-mobile

On dit que les mots sont construits par dérivation, lorsqu’on ajoute à un radical, élément minimal 
qui contient le sens principal du mot, des préfixes et des suffixes. 

Les préfixes   

Ils sont placés au début du mot et en modifie le sens.

Le sens des principaux préfixes

Préfixe Sens Exemples

dé- (dés-)
in- (im-)
mal-
ir-

expriment le contraire

défaire, désobéir
inconnu, immobile
malhonnête
irréel

re (ré-) exprime la répétition redire, réécris

pré- exprime l’antériorité
(qui a lieu avant) préhistoire

mono-
bi-
tri-
multi- (poly-)

expriment la quantité

monocorde
bicyclette
triangle
multimédia, polygone

Les suffixes

Ils sont placés après le radical et modifie la classe grammaticale du mot. 

Le sens des principaux suffixes 

Suffixe Sens / classe grammaticale Exemple

-er sert à construire un verbe
ou un nom

porter

-age sert à construire un nom le bricolage

-able sert à construire un adjectif faisable

-ement sert à construire un adverbe un amusement

-ette qualifie quelque chose de plus 
petit

maisonnette


